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Уважаемые читатели!
Редакция журнала «Муниципалитет: экономика и управление» с удовольствием представляет 

нашего гостя – сенатора Российской Федерации, экс-главу Екатеринбурга, заместителя председателя 
Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному само-
управлению и делам Севера Александра Геннадьевича Высокинского, который рассказал о своей работе 
в Совете Федерации, проблемах управления, местном самоуправлении и других актуальных темах 
современной государственной и муниципальной практики. Собеседником Александра Геннадьевича 
стал директор Уральского института управления Президентской академии Олег Васильевич Гущин.

Официальная справка. А. Г. Высокинский родился 24 сентября 
1973 г. в городе Свердловске. Александр Геннадьевич – выпуск-
ник Уральской академии государственной службы (ныне – Ураль-
ский институт управления РАНХиГС при Президенте России). 
В 1999 г. он окончил аспирантуру Академии государственной 
службы в Москве. В этом же году защитил кандидатскую диссер-
тацию по экономике на тему «Формирование системы планиро-
вания и активизации инвестиционной деятельности в регионе».

С декабря 2000 г. Александр Геннадьевич работал на различных 
должностях в Администрации города Екатеринбурга. Менее чем 
через два года стал председателем Комитета по экономике, кото-
рый возглавлял до середины 2008 г. Затем получил назначение 
на должность заместителя Главы Екатеринбурга (с 2010 г. – заме-
стителя главы Администрации города) по экономике. Стал одним 
из главных разработчиков, координаторов и популяризаторов Стратегического плана развития 
Екатеринбурга, который наряду со стратегией развития Санкт-Петербурга стал первым документом 
стратегического развития в Российской Федерации.

В феврале 2016 г. назначен на должность заместителя Губернатора Свердловской области, 
в ведении которого находились вопросы, связанные с реализацией проекта «Большой Екатеринбург», 
исполнением «Стратегии-2030» в муниципалитетах Свердловской области, а также взаимодействием 
с муниципальными территориями.

В период с сентября 2018 г. по декабрь 2020 г. – Глава Екатеринбурга, в 2021 г. – Первый заместитель 
Губернатора Свердловской области. С октября 2021 г. А. Г. Высокинский – сенатор Российской 
Федерации, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. Александр Геннадьевич – автор 
большого числа научных работ и публикаций в области экономики и финансов.
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Олег Гущин: Уважаемый Александр Ген-
надьевич, искренне признателен за возмож-
ность побеседовать с Вами. Позвольте начать 
с реверансов. Уральскому институту Прези-
дентской академии лестно, что сенатор Вы-
сокинский является его выпускником. В этой 
связи поделитесь впечатлениями об учебе, 
специальности «Государственное и муници-
пальное управление», которую Вы получи-
ли в вузе.

Александр Высокинский: Я выпускник 1996 г. – 
времени, когда вуз только-только стал называться 
Уральской академией государственной службы. 
И моя работа в областном Центре поддержки пред-
принимательства помогла соотнести законы ры-
ночной экономики и реального управления разви-
тием экономической базы региона. Я думаю, что раз-
носторонний опыт оказался полезным и знания, 
полученные в Уральской академии госслужбы, 
точно не стали бесполезным грузом.

О.Г.: Мне вдвойне приятно это слышать, 
поскольку я тоже выпускник 1996 г. и на соб-
ственном примере могу подтвердить Ваши 
слова.

А.В.: Значит, Вы прекрасно понимаете, о чем 
я говорю. Все: и выпускники 1990-х гг., и старожи-
лы областного Правительства и Администрации 
города – оказались в  ситуации, когда старые пра-
вила перестали работать, а новые подходы к управ-
лению собственностью, финансами, развитием 
малого и среднего предпринимательства только 
создавались. Областные и городские руководители 
заново отстраивали взаимоотношения с крупны-
ми предприятиями и организациями, большинство 
которых стали частными и считали, что власти 
всех уровней не вправе ничего с них спрашивать.  

О.Г.: Александр Геннадьевич, есть ли, по 
Вашему мнению, специфика управленческой 
деятельности на разных этажах власти? В чем 
она проявляется?

А.В.: Специфика несомненно есть. Вообще 
я считаю, что пройти муниципальный уровень 
управления необходимо каждому руководителю 
регионального и федерального уровня. Муници-
пальный уровень не только наиболее приближен 
к людям, к их повседневным нуждам, он дает опыт 
взаимодействия и наиболее наглядно демонстри-
рует последствия принятых решений и качества 
работы руководителя. К сожалению, перераспре-
деления полномочий и недостаток бюджетных 
средств не позволяют решать задачи так скоро 
и масштабно, как хотелось бы. Но жители города 
приходят в администрации города и районов по 
всем вопросам, они не делят власть по уровням. 
Именно муниципальный руководитель имеет дело 
непосредственно со всеми последствиями и ре-
зультатами решений принятых на всех уровнях 
власти.

О.Г.: Что для Вас местное самоуправление? 
Как Вы его понимаете?

А.В.: Местное самоуправление – это самый до-
ступный для человека уровень власти, доступность 
и качество работы которого отражает всю систему 
управления. Как я уже сказал, граждане не делят 
власть по названиям, для них есть самая близко 
расположенная власть и власть в определенной 
сфере жизнедеятельности. Если проблема в шко-
ле – надо идти в управление образования, если 
проблема не так конкретна – на прием к главе 
района или города.

О.Г.: Согласны ли Вы с распространенным 
ныне мнением об огосударствлении местно-
го самоуправления?

А.В.: Муниципалитет – это лицо государства, 
поэтому оно должно быть с ним непосредственно 
связано, но муниципалитет – это и индикатор всех 
принятых властью решений, именно он всегда 
на острие ситуации.

Значение местной власти должно подкреплять-
ся полномочиями и их финансовым обеспечени-
ем, что позволит не только качественно исполнять 
функции по благоустройству, ремонту и содержа-
нию дорог, обеспечению работы общественного 
транспорта, но и формировать достойное качество 
городской среды, ее культурную составляющую, 
обеспечивать деятельность сфер образования, 
культуры, молодежной политики, содействовать 
развитию малого и среднего бизнеса и т.д.

 О.Г.: Александр Геннадьевич, что Вам уда-
лось сделать на посту Главы Екатеринбурга? 

А. В.: Благодаря серьезной поддержке Губерна-
тора Е. В. Куйвашева удалось в два раза увеличить 
объемы капитальных ремонтов муниципальных 
объектов соцсферы и в полтора раза – объемы но-
вого строительства, т.е. увеличить количество по-
строенных и реконструированных школ, возобно-

Будучи выпускником Уральской академии государственной службы, 
А. Г. Высокинский не забывает свою альма-матер. Так, в конце 2022 года 
Александр Геннадьевич провел со студентами Президентской ака-
демии на Урале встречу, посвященную целям жизни, вопросам про-
фессионализма и ремесла, отношению к делу.
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вить строительство и оснастить самым современ-
ным оборудованием необходимую жителям Ок-
тябрьского района главную районную поликли-
нику, серьезно изменить представление о том, что 
город можно сделать намного чище и комфортнее. 

Отдать предпочтение долговечным материалам, 
чтобы реже производить ремонты, особенно в цен-
тральной части города. Просто мыть и убирать 
дороги и все элементы инфраструктуры с помо-
щью всех доступных технологий. Каждый ремонт 
дорог и тротуаров сопровождался созданием тех-
нических тротуаров, с которых снег и грязь посто-
янно убирались дорожной техникой без смешива-
ния с землей с газонов, качественная чистка «пол-
ки» не давала грязи стекать на дорогу, разбрызги-
ваться на прохожих и т.д. Конечно, сложнее всего 
было заставить подрядчиков это реально делать, 
а тех, кто отвечает за контроль – делать это в еже-
дневном режиме.

Рост объема инвестиций – это увеличение объ-
ема  организационно-технической работы и ответ-
ственности муниципальных руководителей. Уда-
лось расширить полномочия глав районов, дать им 
возможности самостоятельно решать множество 
вопросов районного уровня исходя их текущих 
оперативных нужд.

Вообще качество работ – это самая большая 
проблема системы закупок, когда главное это низ-
кая стоимость, а не высокое качество. Горожане не 
знают фамилии подрядчика-бракодела, который 
криво положил плитку, три раза переделал, запла-
тил по закону минимальный штраф и ликвидиро-
вался, чтобы снова создать ООО и в очередной 
раз выйти на торги с минимальной ценой контрак-
та. Горожане знают фамилии городских руководите-
лей и им не интересно как происходит электронный 
аукцион, как антимонопольная служба борется за 
конкуренцию, отметая любые дополнительные тре-
бования, которые заставили бы подрядчика рабо-
тать на совесть.

В начале эпидемии COVID-19 усилиями всех 
уровней власти удержали ситуацию и в дальней-
шем обеспечили нормальное функционирование 
городского хозяйства и всей городской инфра-
структуры (провели коммуникации и оснастили 

стационары необходимым оборудованием, обе-
спечили санитарную обработку общественного 
транспорта, социальных учреждений и  т.д.)

Хороший задел на будущее – это подписание 
соглашения о создании Екатеринбургской агло-
мерации и формировании главных проектов, обе-
спечивающих качественную транспортную инфра-
структуры агломерации.

О.Г.: А что не получилось?
А.В.: Что еще нужно и хотелось сделать, но нет 

необходимых финансовых ресурсов, чтобы реали-
зовать все и сразу мы все знаем: комфортный об-
щественный транспорт (метро, развитие трамвай-
ных линий, замена подвижного состава), новые 
школы (школы переполнены, вторая смена), рекон-
струкция ЦПКиО и новые большие парки для горо-
да. Проблемы понятны, объем необходимых ресур-
сов тоже, надеюсь эти приоритеты сохранятся.

О.Г.:  Имеет ли перспективы проект «Боль-
шой Екатеринбург», которым Вы занимались 
в Администрации города и на посту заме-
стителя Губернатора Свердловской области? 
И что он подразумевает?

А.В.: Большой Екатеринбург, а точнее Екате-
ринбургская агломерация  – это объединение уси-
лий в развитии городов, которые уже объективно 
связаны. Прошли времена, когда Большой Екате-
ринбург был пугалом для городов спутников, ни-
кто не говорит о поглощении и слиянии. Во время 
работы в Правительстве Свердловской области 
была проведена работа по анализу и планированию 
развития агломерации, определены и обоснованы 
перспективные направления и приоритеты для каж-
дого из городов агломерации. Результаты этой ра-
боты представлены и обсуждались во всех городах 
агломерации, собраны предложения и замечания.

Как вообще появилось соглашение об агломе-
рации? Перед подписанием соглашения проходи-
ли обсуждения глав городов и руководителей 
структур, формирующих генеральные планы го-
родов, о совместных  проектах развития.

Соглашение о развитии Екатеринбургской агло-
мерации – это соглашение о совместных проектах, 

Екатеринбург по праву можно назвать третьей столицей России.
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понятных и нужных, а не о создании какой-либо 
руководящей структуры. Эти проекты увязаны 
между собой и направлены на развитие наиболее 
перспективных экономических специализаций 
городов, агломерации и формирование единой 
инфраструктуры.

Сейчас самый важный проект -  это создание 
Екатеринбургского центрального пассажирского 
железнодорожного кольца (ЕЦПК), которое по-
зволит сократить время перемещений между го-
родами Агломерации, то есть не просто связать их 
с Екатеринбургом, а формировать систему пря-
мых связей и транспортно-пересадочных улов для 
большинства городов агломерации. Это мощный 
импульс для создания новых производств, так как 
решает одну из самых сложных проблем – макси-
мально быстрое перемещение (выделенные желез-
нодорожные линии) к месту работы большого 
количества жителей из спальных районов городов 
агломерации.

О.Г.: Понятно. Благодарю Вас, Александр 
Геннадьевич, за эти пояснения. Они действи-
тельно важны для понимания перспектив. 
А теперь о родном для Вас Екатеринбурге. 
Ему исполнилось 300 лет. К этой дате как-то 
позабылся «раскрученный» прежде слоган 
о нем как о «третьей столице» России. Или 
это не совсем так?

А.В.: Слоган возможно позабылся – это не са-
мое важное. Важно ощущение жителей. В первом 
Стратегическом плане Екатеринбурга мы говори-
ли о необходимости воспитания городского патрио-
тизма. О гордости за свой город, за его достижения 
прошлые и современные, но самое важное – о же-
лании жить, работать, растить детей в этом городе!  

Знаете, чего нам не хватает в наших текущих 
планах? Создать что-то на десятилетия вперед, 
для детей и внуков. То, чем они будут пользовать-
ся, с благодарностью думая о нас. Слоган им вряд 
ли будет интересен, если город не будет по-насто-
ящему комфортным и экономически развитым. 
Нужно видеть разницу между прожектерством 
и необходимым заделом на будущее. Без такого 
задела наступит застой, а самые экономически 
активные горожане потянутся в столицы.

Вторая ветка метро – из таких дел, ЕЦПК – 
из таких дел, просто очень большой новый краси-
вый добротный парк, деревья в котором станут 
большими и красивыми через 10–15 лет, а сам 
парк новыми легкими города, – из таких дел.

О.Г.: Я увлекся муниципальной тематикой 
и чуть не позабыл спросить Вас о работе 
в Совете Федерации. В каком Комитете Вы 
трудитесь? Как складывается рабочий день 
сенатора?

А.В.: Я работаю в Комитете Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению и делам Севера.

Конечно же, значительное время я уделяю са-
мому близкому для меня направлению – вопросам 
местного самоуправления и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, также учитывая отличительную 
особенность нашего промышленного региона 
и вызовы сегодняшнего дня погружен в вопросы 
обеспечения технологического суверенитета на-
шей страны.

Работа распределяется между Советом Феде-
рации и регионом, большую часть времени я ста-
раюсь работать в регионе, поэтому приходится по-
стоянно (иногда еженедельно) перемещаться меж-
ду Екатеринбургом и Москвой.

 О.Г.: Напоследок традиционный вопрос. 
Что Вы можете пожелать студентам и препо-
давателям Уральского института Президент-
ской академии?

А.В.: Работать… Постоянно поверять практи-
кой теорию управления, приглашать на практиче-
ские занятия специалистов из органов власти, 
учиться налаживать горизонтальные связи с кол-
легами. Я не раз говорил о необходимости реали-
зации института наставничества, когда опытные 
коллеги помогают молодым специалистам эффек-
тивно войти в рабочий процесс. Но есть проблема: 
не каждый хороший специалист способен хорошо 
обучать. Поэтому настоящие наставники – это еди-
ничные экземпляры, вовлечь их в работу Ураль-
ского института управления – задача не тривиаль-
ная, но перспективная.

О.Г.: Александр Геннадьевич, благодарю 
Вас за это интервью и желаю Вам плодотвор-
ной работы на благо страны и Свердловской 
области.

А.В.: Олег Васильевич, я в свою очередь при-
знателен Вам за эту встречу и обмен мнениями. 
Желаю Вам, коллективу студентов и преподава-
телей Уральского института управления всего наи-
лучшего! Здоровья, мира и взаимопонимания! ■

«Успехов! Удачи! Дерзайте!» — пожелание А. Г. Высокинского сту-
дентам Президентской академии на Урале.


